



L'EMIGRATION DES JEUNES LIBANAIS ET LEURS PROJETS D'AVENIR

Communiqué de presse

Beyrouth le 29 Avril 2009

Compte rendu de la conférence de presse

« Enquête : L'émigration des jeunes Libanais et leurs projets d'avenir »

Le professeur Choghig Kasparian a présenté les résultats de l'enquête nationale réalisée dans le cadre de l'Observatoire universitaire de la réalité socio-économique (OURSE) de l'Université Saint-Joseph de Beyrouth, sur « L'émigration des jeunes Libanais et leurs projets d'avenir » lors d'une conférence de presse donnée le mercredi 29 Avril à 11h30.

Le recteur de l'université le R.P. René Chamussy a souligné l'importance de la recherche et les efforts entrepris par l'université pour une meilleure connaissance de la société libanaise.

Les résultats de l'enquête sont présentés et analysés en deux volumes, publiés par les Presses de l'Université Saint-Joseph. Ils portent sur les thèmes suivants :

1. Les jeunes Libanais dans la population résidente (fin 2007)
2. Les jeunes Libanais dans la vague d'émigration de 1992 à 2007

Madame Kasparian a précisé que la méthodologie détaillée de l'enquête est présentée dans le volume 1, et que chacun des 2 volumes contient une analyse des chiffres, des cartes thématiques de résultats et des tableaux détaillés bilingues (français-arabe).

Madame Choghig Kasparian a donné un bref aperçu des multiples informations contenues dans ces ouvrages en se basant sur des graphiques et des cartes.

L'objet central de la recherche menée à l'échelle nationale est d'étudier les départs et les intentions ou souhaits d'émigration des jeunes Libanais âgés de 18 à 35 ans engagés dans la vie active ou pas. Cette recherche permet par ailleurs, l'étude de l'émigration pour l'ensemble des résidents libanais ayant quitté le pays après 1992, cette date a été retenue pour avoir des informations rétrospectives sur une durée de 15 ans et pouvoir caler les données recueillies en 2007 sur celles de 2001 enquête réalisée par l'OURSE sur « L'entrée des jeunes Libanais dans la vie active et l'émigration des Libanais de 1975 à 2001 ».

- **Le taux de chômage** de l'ensemble des actifs âgés de 15 à 64 ans est estimé à 8,1%, ce taux est plus élevé chez les jeunes de 18 à 35 ans (13,8%). L'entrée massive des jeunes femmes sur le marché de travail se traduit par un taux de chômage plus élevé pour les femmes que pour les hommes (18% contre 11,6%). Le taux de chômage qui paraît relativement faible a précisé Mme. Kasparian, peut être attribué à l'émigration à la recherche d'un emploi et à l'exercice des emplois même avec de faibles rémunérations.

b- Les caractéristiques des jeunes Libanais âgés de 18 à 35 ans

Dans un deuxième temps le Professeur Choghig Kasparian a donné les principaux résultats concernant la formation des jeunes, leur emploi, l'appréciation de l'emploi et le chômage.

- Dans l'ensemble **le niveau de diplôme** des jeunes filles est plus élevé que celui des jeunes hommes. 13% des jeunes ont un diplôme technique, 18% ont un diplôme universitaire et 22% sont en cours d'études universitaires.

- Plus de la moitié des jeunes diplômés sortent de **l'enseignement public** (59%), 26% des diplômés ont fréquenté des établissements privés francophones et 13,4% des établissements privés anglophones.

- 3 jeunes travailleurs sur 4 sont **salariés**, comme en 2001, 24% travaillent à leur propre compte.

-14,3% des jeunes travaillent dans le **secteur public**. **Les métiers** exercés diffèrent entre les filles et les garçons. Le taux de féminité dans l'enseignement est estimé à 80%. Le secteur commercial absorbe 22,3% des jeunes travailleurs et celui des services 15,6%.

-**Le revenu** que tire un jeune de son activité principale s'élève en moyenne à 756 000L.L. par mois. 30% des jeunes travailleurs ont un revenu inférieur à 500 000L.L. par mois et 9,1% ont un revenu mensuel qui dépasse 1 500 000L.L. Ces revenus diffèrent sensiblement en fonction du niveau d'instruction.

- Seulement 23% des jeunes travailleurs sont satisfaits de leur revenu et 34% jugent leur revenu insuffisant.

c- Le profil des émigrés ayant quitté le Liban entre 1992 et fin 2007 et l'importance du phénomène migratoire des jeunes

Dans un troisième temps Mme Kasparian a résumé les principales caractéristiques des émigrés entre 1992 et 2007 en insistant sur le manque de précision de ces méthodes dans l'estimation des effectifs mais leur fiabilité dans la description des structures et des tendances. Elle a insisté sur la place qu'occupe les jeunes parmi les émigrés en donnant les caractéristiques globalement et à l'échelle des jeunes émigrés.

- L'étude montre que 45% des ménages résidant au Liban, ont au moins un membre de la famille résidant à l'étranger et dont le départ a eu lieu entre 1992 et 2007. **Le nombre des émigrés** pour cette période est estimé à au moins 466 000 personnes (au

- Les raisons familiales représentent la principale **cause de migration des jeunes femmes** (68%). Cependant les raisons d'émigration des femmes ont beaucoup évolué dans le temps : de moins en moins de jeunes femmes émigrent pour des raisons familiales et de plus en plus pour le travail ou, dans une moindre mesure pour poursuivre des études supérieures. Ainsi la fréquence relative des jeunes femmes ayant émigré pour des raisons familiales tombe de 74,0% en 1997-2001 à 62,4% durant la période suivante de 2002 à 2007, tandis que celles qui cherchaient du travail à l'étranger qui n'étaient que 8,8% de l'ensemble des jeunes migrantes durant la période 1992-1996 forment 23,3% de celles qui ont émigré entre 2002 et 2007.

- **Le niveau d'instruction des émigrés ayant quitté le pays entre 18 et 35 ans** est caractérisé par la prédominance des universitaires (43,4%), 22% ont le baccalauréat, 17,4% ont obtenu leur brevet et environ 12% n'ont aucun diplôme. 10% ont un diplôme technique tous niveaux groupés.

- Un peu plus d'un jeune émigré sur trois retournent régulièrement au Liban pour des **visites régulières**.

- Environ 20% des jeunes émigrés **aident financièrement** leur famille au Liban

d- Les attitudes et les opinions des jeunes Libanais vis-à-vis de l'émigration

Enfin dans un quatrième point le Professeur Kasparian a donné une image de l'émigration telle que perçue par les jeunes Libanais résidents, après avoir présenté leurs projets quant à l'émigration.

- Un peu plus du quart des jeunes âgés de 18 à 35 ans déclarent avoir **l'intention d'émigrer** ou **de quitter provisoirement le pays**, les garçons beaucoup plus que les filles.

- Globalement les jeunes sont partagés également entre ceux qui considèrent l'émigration comme **bénéfique** et ceux qui la considèrent comme **néfaste**, cependant des écarts apparaissent entre les régions.

- L'amélioration de la situation financière et la disponibilité des emplois sont **les avantages** les plus fréquemment cités.

- S'éloigner de la famille et s'éloigner du pays pour vivre à l'étranger sont, pour les jeunes Libanais de tous niveaux d'instruction et quelle que soit leur activité économique, **les principaux inconvénients** de l'émigration

- Les jeunes filles (74%) et garçons (78%) considèrent unanimement que la disponibilité de l'emploi et sa stabilité constituent **un frein à l'émigration**.

- De même la stabilisation de la situation sécuritaire est considérée par environ 45% des jeunes comme un **frein important à l'émigration**, globalement l'importance relative de ce facteur ne varie pas entre les filles et les garçons.

- Interrogés sur leurs **projets d'avenir** 49% des jeunes âgés de 18 à 35 ans souhaitent ne jamais quitter le Liban, 30% rêvent de vivre au Liban après un séjour à l'étranger et environ 7% aimeraient vivre à l'étranger.